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Дмитрий СМИРНОВ

Глава государства 
дал оценку 
беспорядкам в США.

Владимир Путин дал интервью 
телеканалу «Россия». Вот вы-
держки из него.

ОБ ОБСТАНОВКЕ В США
- Я стараюсь аккуратно ком-

ментировать или вообще не ком-
ментировать то, что происходит 
в других странах, в том числе в 
США, - сказал Путин. - То, что 
произошло, - проявление глу-
бинных кризисов. Мы это давно 
наблюдаем. С момента прихода к 
власти действующего президен-
та, когда он победил, а проиграв-
шая сторона придумала всякие 
небылицы, чтобы подвергнуть 
сомнению его легитимность. Но 
пусть они сами разбираются.

Российский принцип построе-
ния вертикали власти в момент 
кризиса, вызванного эпидемией 
коронавируса, оказался эффек-
тивнее американского. А сама 
сис тема - более управляемой и 
способной ответить на вызов.

- Это говорит о проблемах, - 
констатировал Путин. - Вещи, 
связанные с борьбой с корона-
вирусом, высветили и общие 
проблемы в этой стране (США. - 
Ред.). Мы достаточно ритмично 
работаем. Выходим из этой си-
туации с коронавирусом. Уве-
ренно, с минимальными поте-
рями. Дай бог, чтобы так и было. 
А в Штатах так не происходит. 
Это и система управляемости. 
У нас расширенное правитель-
ство работает как одна команда. 
Имею в виду и правительство, 
и руководителей регионов. Со-
мневаюсь, чтобы кто-то у нас 
взял и сказал: «Не будем делать 
то, что президент говорит, мы 
считаем это нецелесообразным». 
Медики считают целесообраз-
ным, президент и правительство 
поддерживают, а кто-то говорит: 
«Идите подальше».

По мнению президента, все 
происходящее в США - след-
ствие противостояния и на пар-
тийном уровне, и на разных эта-
жах исполнительной власти.

- Демократия - это власть на-
рода, но если народ выбирает 
высшие органы власти, то они 
имеют право выстроить работу 
исполнительных органов вла-
сти так, чтобы гарантировать 
интересы подавляющего боль-
шинства населения, - заявил Пу-
тин. - А что там? Вот президент 

говорит: надо сделать так-то и 
так-то, а на местах губернаторы 
говорят: «Да пошел подальше». 
Проблема заключается в том, что 
групповые партийные интересы 
ставятся выше интересов всего 
общества.

О ПОПРАВКАХ 
К КОНСТИТУЦИИ 

Глава России не согласен с 
критикой поправок в Консти-
туцию. По его мнению, никакой 
дополнительной власти прези-
дент при их принятии не полу-
чает, а, наоборот, теряет ее часть.

О «ДИКТАТУРЕ ОЛИГАРХОВ»
- Что касается укрепления 

олигархического правления и 
усиления власти президента, 
тем более его диктатуры. Нао-
борот, ведь президент отдает от 
себя очень существенную часть 
полномочий, - не согласился с 
выступлением КПРФ Путин. - 
Если сегодня президент сам 
утверждает председателя пра-
вительства с согласия Госдумы, 
а затем без всякого согласия 
парламента страны назначает 
министров фактически, то си-
туация меняется кардинально. 
Теперь окончательное решение 
по председателю правительства 
принимает сам парламент, так 
же, как по министрам, а прези-
дент в предложенном варианте 
Конституции не имеет права их 
отклонить. Существенная часть 
полномочий передается парла-
менту.

Даже тот факт, что Совет Фе-
дерации не утверждает силовых 
министров, не говорит о его 
«слабости».

- Президент все равно дол-
жен провести консультации, - 
заметил Путин. - Это значит, 
что эти люди должны выйти на 
свет Божий, выступить в Совете 
Федерации, рассказать о себе, 
рассказать о том, как они пред-
полагают организовывать свою 
работу, прийти в Совет Федера-
ции, доложить об этой работе. 
Это еще один шаг туда, вперед, 
к демократизации нашего обще-
ства...

Для наших левых партий, для 
наших оппонентов в коммуни-
стической партии слово «дик-
татура» является органичным, 
потому что они всегда выступали 
за диктатуру пролетариата, и на 
самом деле это была диктату-
ра одной партии, ее власть, ее 
монополия была напрямую за-
креплена в Конституции СССР 
1977 года.

«Президент говорит, 
как надо, а губернатор 
отсылает подальше...»

Роман ГОЛОВАНОВ

В воскресенье, в День Всех 
Святых, в Главном храме ар-
мии прошла божественная 
литургия. Храм в парке «Па-
триот» посвящен 75-летию  
Победы и ратным подвигам 
русского народа во всех вой-
нах. Его освятил Патриарх 
Кирилл.

На чин освящения Глав-
ного храма армии одни 
прибывали на служебных 
машинах, другие - на воен-
ных вертолетах. На площади 
и внутри храма - сплочен-
ные ряды бойцов. Всего тут 
1900 солдат. Четкие армей-

ские приказы заглушил звон 
колоколов.

Началось. У входа в храм 
министр обороны Сергей 
Шойгу встретил Святейше-
го Патриарха Кирилла. Трое-
кратные объятия и поцелуи. 
Внутрь зашли вместе. Свя-
тейший сам совершил чин 
освящения. После службы 
Патриарх передал Шойгу 
чудотворную Каплуновскую 
икону Божией Матери. Образ 
этот видел аж Полтавскую 
битву. А еще - икону Троицы.

- Это личная моя икона, 
она находилась в моей ке-
лье. Хотел бы передать ее на 
память в этот храм. Ну и кто 

пожелает, мог бы помолиться 
перед этой иконой за своего 
Патриарха, который очень в 
ваших молитвах нуждается, - 
сказал Святейший, а позже 
объявил: - Мною принято 
решение возложить на себя 
обязанности настоятеля се-
го святого храма. Это будет 
патриарший собор. И я буду 
иметь особое попечение о 
свершении богослужений... 
Пусть Господь хранит всех, 
кто, по слову апостола Пав-
ла, имеет меч при бедре. И 
который этот меч способен 
обнажить только тогда, ког-
да возникает опасность для 
Отечества.

ИЗ ДОСЬЕ 
«КП»

Каждый из приделов 
храма посвящен свято-
му - покровителю одного 
из родов войск и видов 
Вооруженных сил. Вы-
сота храма с крестом - 
95 метров. Это третий 
по высоте православный 
храм мира - выше лишь 
храм Христа Спасите-
ля (высота 103 метра) 
и Исаакиевский собор 
(101,5 метра). Построен 
на народные пожертво-
вания - переводы сдела-
ли 94 тысячи человек. 
Сбором занимался бла-
готворительный фонд 
«Воскресение», кото-
рый возглавляет Алек-
сандр Каньшин. Он 
рассказал, что через 
фонд прошло 6 милли-
ардов рублей. Один из 
первых благотворите-
лей -  Владимир Путин. 
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Патриарх Кирилл не только освятил храм, 
но и стал его настоятелем.
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Министр обороны Сергей Шойгу у одной из главных икон храма 
(«Спаса Нерукотворного»), созданной на пожертвование Президента России.

Освящен Главный храм 
российского воинства
Святейший стал настоятелем храма Минобороны 
и признался, что нуждается в молитвах верующих.
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Александр ГАМОВ

Летом 1995-го чеченские 
боевики во главе с террори-
стом Басаевым совершили 
атаку на Буденновск на Став-
рополье. В результате теракта 
погибли 129 человек. Что тво-
рилось тогда в штабе опера-
ции по освобождению залож-
ников, «КП» рассказал Сергей 
СТЕПАШИН, возглавлявший 
в то время ФСБ.

ОТМОРОЗКИ НА ТРАССЕ
- Как бандиты Басаева смог-

ли беспрепятственно проехать 
посты ГАИ?

- Впереди своей колонны 
они поставили машину ГАИ. 
Посты на условной грани-
це Чечни и Ставрополья их 
пропустили. Но изначально 
ехали они не в Буденновск, а 
в Кавминводы, чтобы захва-
тить самолет и лететь бомбить 
Кремль.

- А как возник Буденновск?
- Один из постов их все-

таки затормозил, увидели 
что-то неладное. Бандиты 
влетели в горотдел мили-
ции. Там был бой, несколько 
бандитов погибло, погибли и 
милиционеры. А уже потом 
басаевцы захватили роддом.

- А было реально захватить 
в Минводах самолет?

- В том отряде были 
боевики-отморозки. А Баса-
ев вообще был спецом по за-
хвату самолетов. Он захваты-
вал самолет еще в Советском 
Союзе. К сожалению, кое-кто 
его опекал. Он участвовал в 
грузино-абхазской войне 
1992 - 1993 годов, и президент 
Абхазии Ардзинба даже вручал 
ему медаль «Герой Абхазии».

- Сколько человек было у 
Басаева?

- 195 человек. Бандиты 
налетели утром, а днем я 
был там. Позвонил Ельци-
ну и вылетел вместе с вице-

премьером, полпредом в Чечне 
Егоровым.

- Пока летели, план осво-
бождения разрабатывали?

- С Егоровым обсуждали, 
что делать. Когда говорят 
про штурм с использованием 
БМП и солдат-срочников - 
их никто не посылал штурмо-
вать роддом. Спецназ «Аль-
фа» это сделал один раз, в 
четыре утра. Да, люди стали 
гибнуть. И задача была бан-
дитов оттуда выдавить любой 
ценой. Переговоры мы вели, 
в том числе через брата Ба-
саева. Я с ним работал тог-
да… Удалось установить тех-
нику для связи в больнице. 
Мы знали, о чем террористы 
говорят. Но когда в перего-
воры включился Черномыр-
дин (тогда премьер. - Ред.), 
это была фантастическая 
ошибка! Потому что после 
этого бандиты уже ни с кем 
не хотели разговаривать - ни 
со мной, ни с Ериным - гла-
вой МВД, ни с Егоровым. А 
Ельцин был за границей... 
Помнишь черномырдинское: 
«Говори громче, Шамиль Ба-
саев»?

- Я присутствовал при этом. 
В приемной Черномырдина...

- Ты присутствовал там, а 
мы - в Буденновске. И все 
идиоматические выражения 
по этому поводу мы с Ери-
ным сказали тогда друг другу. 
Басаев видел эти переговоры 
по телевизору и довольный, 
как слон, сидел, скотина эта. 
Он же еще и условие поста-
вил: вывести немедленно во-
йска из Чечни, то есть чтобы 
мы признали свое пораже-
ние, признали бандитскую 
власть в Чечне и выход этой 
республики из состава Рос-
сии.

- А Черномырдин с вами, с 
Ериным не говорил тогда?

- С Черномырдиным я 
разговаривал на следующий 
день. Когда террористы уже 
уехали из больницы на ав-
тобусах. Я говорил ему по 
закрытой связи, что нельзя 
бандитов выпускать, надо 
задержать автобусы. Черно-
мырдин сказал: «Только не 
на территории Ставрополь-
ского края». А кто там знает, 
где Ставрополье, где Чечня, - 
границы-то нет...

- Как получилось, 
что Черномырдин, 
не поговорив с 
главными силови-
ками, которые в 
Буденновске, на-

прямую вышел на 
бандитов?

- Я ему задавал этот во-
прос, он сказал: «А что бы ты 
делал на моем месте?»

«ЕСЛИ БЫ ТОГДА 
ДОЖАЛИ»

- Могли бы избежать массо-
вой гибели людей?

- Не думаю, что что-то кар-
динально изменилось бы по 
потерям. В любом случае нам 
пришлось бы бандитов выку-
ривать. И «Альфе» пришлось 
бы работать. Группа захвата 
была подчинена Федераль-
ной службе охраны, коман-
довал ею Егоров. И когда 
они пошли на больницу, мы 
слышали, как Басаев сказал: 
«Ну, эти идиоты сделают все 
что угодно». Хотя этот штурм 
все-таки выдавил Басаева из 
больницы.

- С басаевцами же заложни-
ки были.

- Но не те, кого они захвати-
ли в больнице, а добровольцы, 
журналисты и депутаты. С на-
ми был зам Генпрокурора Гай-
данов. Каждый из них написал 
ему бумагу, что он доброволь-
но идет на сотрудничество с 
Басаевым... Гайданова по-
том за это ругали, но он под-
страховался от обвинений в 
незаконном использовании 
людей.

- Такое было возможно?
- Неразбериха была боль-

шая. Командующий группи-
ровкой войск в Чечне Куликов 
говорит одно, Черномырдин 
мне говорит другое. В прин-
ципе можно было эти авто-
бусы с боевиками Басаева 
задержать на границе с Чеч-
ней. Кстати, ребята из верто-

летного полка, часть из кото-
рых погибла в больнице (а там 
жены их были!), подняли сами 
три вертолета и остановили 
автобус с Басаевым в чистом 
поле. Можно было там прове-
сти спецоперацию. Наверное, 
были бы потери. Но Басаев бы 
не ушел.

- Если бы Черномырдин не 
вмешался, как все могло раз-
вернуться?

- Война в Чечне закончилась 
бы в 1995 году, а не в 2000-м. И 
множества смертей, которые 
на совести этого ублюдка Ба-
саева, не случилось бы.

- Вы так уверены, что война 
бы закончилась?

- А тогда уже 90% Чечни 
было под федеральным кон-
тролем, поднят флаг России 
в Ведено, вотчине Басаева. 
Мне потом Масхадов, кото-
рый в те годы возглавлял всех 
боевиков Чечни, а затем стал 
так называемым президентом 
Ичкерии, рассказывал: «Нас 
оставалось человек 15 - 20. Ес-
ли бы нас тогда дожали, война 
бы кончилась».

- Что было сразу после Бу-
денновска?

- Опустошенность. Досада. 
Мы пришли в гостиницу по-
мыться (трое суток не ели, не 
спали, не мылись, жарища 
40 градусов). Я в город вышел. 
Мне Ерин говорил: «Ты с ума 
сошел? Тебя сейчас поколотят 
камнями». Но никто мне ни-
чего плохого не сказал. Люди 
понимали: мы сделали все, что 
могли. А потом включили те-
левизор, смотрим: в Москве 
Жириновский с Немцовым со-
ком друг друга поливают. Тут 
теракт, а они - со стаканами... 
Мы еще с Ериным пару ласко-
вых сказали...

Как это

Полный 
текст 

и обсуждение - 
на kp.ru
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Наши 
бойцы знали, 

что в числе 1200 
заложников - 

десятки 
детей...

25 лет назад 
случился 

один из самых 
жутких терактов 

в истории 
России - захват 

больницы 
в Буденновске.

Осенью 1991 года при распаде СССР 
власть в Чечено-Ингушетии захвати-
ли чеченские националисты во главе с 
бывшим советским генералом Джо-
харом Дудаевым. 

На несколько лет бывшая авто-
номия превратилась в место боев 
незаконных бандформирований с 
федеральными войсками. В декабре 
1994 года федеральные силы начали 
разоружение незаконных вооружен-
ных формирований на территории 
Чечни.

В 1995 году Шамиль Басаев и дру-
гие бандлидеры, желая сорвать про-
цесс разоружения, создали террори-
стическое подразделение, которое 
возглавил Басаев.

Террористы на «Жигулях» и двух 
«КамАЗах» (195 человек) захватили 
в заложники более 1200 жителей Бу-
денновска, которых днем согнали в 
местную больницу № 2.

И выдвинули ультиматум рос-
сийским властям: до 16.30 14 июня 
1995 года прекратить военные дей-
ствия в Чечне и вступить в перего-
воры с режимом Джохара Дудаева.

В результате штурма 17 июня осво-
божден 61 заложник. После пере-
говоров 19 июня террористы осво-
бодили оставшихся заложников, 

российские власти согласились на 
требования и позволили террори-
стам вернуться в Чечню.

В результате теракта погибли 
129 человек, 415 ранены. Из них 
30 человек погибли во время штур-
ма 17 июня, 70 ранены.

В Буденновске были уничтожены 
и 16 боевиков. Еще 30 убили позд-
нее, во время так называемой второй 
чеченской войны. Длительные сро-
ки тюремного заключения получили 
более двух десятков боевиков.

Главарь террористов Шамиль Ба-

саев впоследствии организовал еще 
несколько крупных терактов, в том 
числе в Театральном центре на Ду-
бровке во время мюзикла «Норд-
Ост» в Москве, взрыв дома прави-
тельства в Грозном, взрывы двух 
российских самолетов и теракт в 
Беслане (захват школы) в 2004 году. 
Ликвидирован в 2006 году.

После трагических событий в 
Буденновске 30 июня 1995 года в 
отставку ушли: вице-премьер, ми-
нистр по делам национальностей 
Николай Егоров, директор ФСБ 
Сергей Степашин, министр вну-
тренних дел Виктор Ерин, губерна-
тор Ставропольского края Евгений 
Кузнецов.

 ■ НАПОМНИМ

Теракт, потрясший всю страну, длился 
шесть дней и унес десятки жизней

Сергей СТЕПАШИН, экс-премьер, экс-глава ФСБ:

Если бы Басаев после        Буденновска не ушел в Чечню,  
    война бы закончилась         в 1995-м, а не в 2000-м
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Юлия НУРКАЕВА,
Наталья ГЛАЗУНОВА
(«КП» - Волгоград»)

Он хотел свести счеты 
с одноклассниками.

Ярославу 
из Волгогра-
да 14 лет, и 
он планиро-
вал взорвать 
в своей шко-
ле самодель-
ную бомбу. 
Го т о в и л с я 
н е с к о л ь к о 
месяцев: ма-
стерил дома 
взрывчатку 
и «коктейли 
Молотова». С 
этим набором 
его и задержали сотрудники ФСБ.

- В квартире нашли самодельные взрыв-
ные устройства, компоненты, необходимые 
для их изготовления, а также 18 готовых к 
использованию бутылок с зажигательной 
смесью,  - рассказывают в региональном 
СК.

Ярослав окончил восьмой класс, живет 
в Волгограде и, судя по его страничкам в 
соцсетях, мнит себя «борцом за справедли-
вость». Одно из своих фото он и подписал 
так: «Я ненавижу почти всех». Даже беглое 
знакомство с его страничкой говорит о 
том, что юноша зачитывался историями о 
массовых расстрелах в школах. Как счита-
ют следователи, парень составил список, 
кого планирует убить. Там и сотрудник 
школы, и один из учеников, с которым у 
Ярослава был конфликт.

- Он учился с нами до шестого класса, 
а потом перешел на домашнее обучение 
из-за проблем с психикой. У него была 
справка, - рассказал знакомый Ярослава. - 
Жил с мамой. А потом стал панком. У него 
был ирокез, а еще он ел из мусорки, это 
было вроде как посвящение. 

После обысков Ярослава задержали и 
заключили под стражу. Возбуждено уго-
ловное дело.

- По статье «приготовление к убийству» - 
лишение свободы от 8 до 20 лет. По статье 
«изготовление взрывчатых веществ»  - от 
3 до 6 лет, - объясняет юрист Екатерина 
Пимкина. - Но так как ему нет 16 лет, мо-
гут дать максимально десять лет по двум 
статьям.

Следствие полагает, что у Ярослава мог-
ли быть сообщники. Сейчас эта версия 
проверяется.

МАГ В ПРИЦЕЛЕ
- Когда ты оказался в Бу-

денновске?
- 14 июня примчался из Ро-

стова. Бандиты шли по городу 
и хватали в заложники всех, 
кто под руку попадется. Толпу 
погнали в больницу. Басаев 
требовал к себе журналистов. 
А пресса не явилась на пере-
говоры - потому что не знала. 
Штаб операции информации 
нам не давал. И делал все, 
чтобы никого никуда не до-
пустить. В итоге Басаев стал 
расстреливать заложников. 
Когда к штабу привезли воду 
и еду, я взял ящик с водой и 
понес внутрь. Наткнулся на 
совещание. Меня вычислили 
и выкинули оттуда.

- Тогда телецелитель 
Кашпировский пошел на 
переговоры?

- Я его увидел в бойницу, 
когда сидел в оцеплении с 
ОМОНом. Сказал омоновцам: 
«Вон Кашпировский в больни-
цу пошел». Они мне: «Да ты 
гонишь!» Я: «Точно, он!» Потом 
прилетел Жириновский с ку-
чей охраны. Но в больницу не 
пошел, выступил перед наро-
дом. Мелькало много извест-
ных людей. Но внутрь отпра-
вился только Кашпировский.

- Ты сам как попал в за-
хваченную больницу?

- Первый раз, до штурма - с 
двумя врачами. С Верой Че-
пуриной и с замом главвра-
ча Петром Костюченко. Он 
сам оказался в заложниках. 
Его выпустили «за журнали-
стами». Он к нам подошел: 
«Сволочи вы, там людей рас-
стреливают за то, что журна-
листы не идут в больницу». Ну 
мы и сели к ним в скорую и в 
больницу поехали.

- Как вас пропустили?
- Бардак был! Мы вошли на 

территорию больницы. Уже 
там нас обстреляли.

- Кто?
- Наши, но это выяснилось 

уже потом. Веру Чепурину ра-
нили в горло. Она шла рядом 
со мной. Ее тут же в больнице 
прооперировали.

- Что происходило в 
больнице?

- Я смог пройти по всем эта-
жам. В подвале лежали трупы. 
Много. И боевиков, и залож-
ников. С Басаевым я говорил. 
Я его спросил: что он творит? 

Он ответил: «А ты видел боль-
ницы в Грозном?» В это время 
хирурги оперировали и ране-
ных жителей, и боевиков. Бы-
ло много беременных.

- И роды принимали?
- Там принимали плановые ро-

ды. Во время штурма 17 июня 
одной роженице оторвало ру-
ку. Другой девочке в разные 
части тела попали осколки. 
Ее спасли, она родила.

- Особисты тебя допро-
сили потом?

- Ни хрена.
- Ты видел штурм?
- Когда начался штурм, я 

пытался подойти ближе  - но 
оцепление не пускало... А 
ощущение сюра усилилось. 
Вот сейчас там стоит па-
мятник вертолетчикам. Так 
вертолетчики приехали на 
автобусе... с пистолетами. 
Над больницей вертушек не 
было. Когда  штурм начался, 
Басаев  выставил к окнам ро-
жениц.

- Басаева отпустили в 
Чечню с прикрытием из за-
ложников - ты в их числе.

- Вечером стали ходить во-
енные и записывать желаю-
щих. Я записался. Утром у 
больницы долго ждали - бое-
вики торговались: «Нам нужны 
журналисты известных газет 
и депутаты». Смелых депута-
тов Госдумы нашлось четве-
ро... Было семь автобусов. И 
грузовик с трупами погибших 
боевиков. Всех рассаживали 
одинаково: у окна - заложник, 
рядом, прикрываясь им, - бое-
вик.

- Как к вам относились 
бандиты?

- Боевики орали, кого-то би-

ли прикладом. Басаев меня 
спросил: «Ты  - журналист? А 
командировка есть? Давай, я 
тебе отмечу…»

- Басаев отметил твое 
командировочное удосто-
верение ?

- Я ему дал листок. Он распи-
сался. Поставил дату выезда. 
Печать свою с волком.  Спра-
шиваю: «А дата прибытия?» Он: 
«Сам понимаешь».

- Ты знал, что по вам мо-
гут ударить из вертолетов?

- Мы понимали это.

МАСХАДОВ 
НА ПОДСКОКЕ

- Вертолеты сразу пошли 
над вами?

- Постоянно крутились над 
головой. А боевики кричали: 
«Закрыть окна!» Я понимал, 
что могут прямо сейчас...

- Когда шла колонна  - 
ужас испытывал?

- Было постоянное ощуще-
ние страха. Колонну то и дело 
останавливали. То БТР доро-
гу перегородил, то Масхадов 
со своими людьми подъехал. 
Многие заложники писали на 
руке или ноге имя и фамилию. 
Чтобы потом легче опознать. 
Я не писал.

- У вас была вода, еда?
- Была жара. Боевики сразу 

запретили открывать окна  - 
боялись, что пустят газ. И 
под солнцем икарусы раскали-
лись. Нам раздали по кусочку 
колбасы. Ночью колонна оста-
новилась и подогнали бочку 
с водой. Из шланга поливали 
всех. И мы смогли глотнуть 
воды.

Беседовал 
Игорь ЕМЕЛЬЯНОВ.
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 ■  СВИДЕТЕЛЬСТВО ОЧЕВИДЦА

Журналист «КП» - заложник 
Владимир ЛАДНЫЙ:

Мы понимали, 
что по нам могут 
ударить с вертолетов

Бывший собкор «КП» в 
Ростове-на-Дону Владимир 
Ладный одним из первых был в 
Буденновске и вошел в захвачен-
ную больницу. Он стал и одним 
из добровольных заложников, 
когда бандиты под прикрытием 
живого щита уходили в Чечню.
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Подросток заключен 
под стражу.Когда 

начался 
штурм 

больницы, 
боевики 
Басаева 

выставили 
в окнах 
женщин.

Сергей СТЕПАШИН, экс-премьер, экс-глава ФСБ:

Если бы Басаев после        Буденновска не ушел в Чечню,  
    война бы закончилась         в 1995-м, а не в 2000-м
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 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

Школьник 
мечтал 
устроить теракт

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Галина КОЗЛОВА, школьный 
психолог:

- Подростки только с 16 лет начинают 
понемногу планировать свои действия 
на два-три шага вперед. Я предпола-
гаю, что Ярославом могли руководить 
месть, попытка привлечь внимание, 
нереализованность. И настоятельно 
советую родителям контролировать 
своих детей  - следить за соцсетями, 
интересоваться всем, чем увлекается 
ребенок, быть своего рода хакером, но 
уберечь своего сына или дочь и уберечь 
окружающих.
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Андрей АБРАМОВ

Я не поверил 
в историю женщин, 
которые зимовали 
в палатке, 
и отправился 
к «отшельницам». 

ЧП сперва не сильно 
заметили: трое неиз-
вестных в середине мая 
швырнули «коктейль 
Молотова» в палатку 
посреди леса. Здесь жили 
65-летняя Наталья и ее 
дочь Диола (на фото). Па-
латка, которая послед-
ний год стала домом для 
двух беженок из Луганска, 
вместе со всеми вещами 
сгорела. В огне погибли две 
собаки, сгорели отложен-
ные на возвращение домой 
деньги. Но: как две жен-
щины провели год в лесу, а 
главное - выжили зимой?!

НОВЫЙ ДОМ
От Белорусского вок-

зала до поселка Дубки 
40 минут на электричке. 
По обе стороны от стан-
ции добротные особняки 
доминируют над облу-
пившимися советскими 
дачами. Поселок грани-
чит с Можайским шос-
се, перебежав через кото-

рое оказываешься среди 
кирпичных высоток.

У Диолы длинные пше-
ничные волосы и запя-
стья, как стрелки часов. 
На ней мужская кофта, 
нелепые спортивные бо-
тинки и джинсы D&G с 
рынка. Ей 32 года. По па-
спорту она Наталия (не 
путать с мамой!). Но это 
имя она не любит. Даже 
мама уже смирилась.

После школы Диола 
не пошла учиться. Тор-
говала на рынке. Потом 
поступила на режиссе-
ра в Луганске, но на-
чалась война. В 2014-м 
девушка собрала свои 
сценарии, трех собак, 
маму-пенсионерку и 
отправилась на поезде 
в Москву. Думала, здесь 
ее работы купят.

- Сценарии никто 

не купил. Один сцена-
рист предложил за них 
ноутбук. Я отказалась. 
Собака Сабрина роди-
ла щенков. Продали 
их,  потом Сабрину и 
еще одну собаку. Они 
были породистые. Сни-
мали дачи в Подмоско-
вье: 5000 - 10 000 рублей 
в месяц (в прошлом го-
ду за такие деньги мож-
но было снять старый 

дом с печным отопле-
нием).

Когда Диола поняла, 
что сценарии неизвест-
ной беженки из Луганска 
никому не нужны, пошла 
работать курьером. Но 
вид на жительство истек, 
а девушка побоялась идти 
в миграционную службу. 
Думала, их депортиру-
ют, а возвращаться на 
войну не хотелось. Без 
документа брать на офи-
циальную работу никто 
не будет. Так Диола по-
шла мыть полы.

В 2019 году стало со-
всем тяжело. Решили 
скопить денег, чтобы 
вернуться в Луганск. 
Там оформить россий-
ские паспорта - и вновь в 
Москву, чтобы работать. 
Родных в ЛНР, с кем бы 
поддерживали отноше-
ния, у них нет.

- Когда деньги кон-
чились, мы познакоми-
лись с людьми, которые 
пустили жить на старую 
дачу бесплатно. Догово-
рились платить за элек-
тричество. Потом оказа-
лось, что на доме долг в 

100 тысяч. Стали требо-
вать: за то плати, за это. 
А где взять деньги? Мы 
и ушли.

Диола с мамой при-
хватили пожитки, трех 
собак, двух из которых 
нашли на улице, и по-
ехали куда глаза гля-
дят. Начиналось лето 
2019-го. Электричка мча-
лась мимо станции Пио-
нерская за Одинцово.

- Мы увидели краси-
вый лес и вышли. Все 
равно идти было неку-
да. Мы сели на повален-
ное дерево и так прове-
ли ночь. Наутро решили 
купить палатку на рынке 
в Одинцове, - рассказы-
вает Диола.

На последние 3000 руб-
лей женщины приобрели 
новый дом. План был та-
кой: за лето накопить де-
нег на обратную дорогу. 
50 тысяч рублей. Этого 
должно хватить на биле-
ты и съем жилья на первое 
время. Квартира под Лу-
ганском, где жила семья, 
разрушена мародерами. 
Об этом рассказала со-
седка по телефону. Но 
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  Беженки из Луганска, мать и дочь,       год выживали

 ■ ВОПРОС - ОТВЕТ

Как могучую Волгу 
спасают от обмеления

КАК В КРЫМУ РЕШАЮТ 
ПРОБЛЕМУ ДЕФИЦИТА 
ВОДЫ? НЕ ГРОЗИТ ЛИ 
ПОЛУОСТРОВУ ЗАСУХА?

Второй год подряд мы наблюда-
ем в Крыму низкий приток воды. 
Практически для всего региона 
этот вопрос благодаря реализуе-
мым мерам решен. Точка напря-
жения одна - Симферополь. В 
связи с малой водностью в горо-
де аномально низкий приток к во-
дохранилищам. И там до сих пор 
не решена задача рационального 
использования воды и снижения 
потерь в ЖКХ. Это недопустимо в 
таком вододефицитном регионе. 
Причем основная проблема не в 
поиске воды, потому как это при-
родный фактор. А в ее рациональ-
ном использовании. Сейчас Крым 
реконструирует водопроводные 
сети, параллельно задействует 
дополнительные водозаборы в 
системе водоснабжения города. 
Планируется строительство Меж-
горного водохранилища, которое 
решит проблемы Симферополя и 
Севастополя в засушливые годы. 
При экономном и бережном подхо-
де, несмотря на засушливый год, 
проблем с питьевым водоснабже-
нием быть не должно.

Из 66 млн кубометров 
потребления воды в год 
города и Симферополь-
ского района потери до-
стигают 53%.

ЧТО ПРОИСХОДИТ С РЕКОЙ? ВОЗМОЖНО ЛИ РЕШИТЬ 
ПРОБЛЕМУ С ЕЕ ОБМЕЛЕНИЕМ?

Обмеление водохранилища в Татарстане в прошлом году изрядно 
потревожило местных жителей. Лето было очень засушливым и при-
несло немало проблем. Примерно такой же прогноз был и на нынеш-
ний год, учитывая малоснежную зиму и сильную жару на юге России. 
Но Волжско-Камский каскад водохранилищ спасает близлежащие 
регионы от засухи. Сейчас Росводресурсы сделали все возможное, 
чтобы избежать повторения  прошлогодней ситуации. На заседании 
Межведомственной рабочей группы по регулированию режимов ра-
боты водохранилищ Волжско-Камского каскада, которое в формате 
видеоконференции провело руководство Росводресурсов совместно с 
субъектами РФ, эта тема заняла отдельное место. В этом году удалось 
не только обеспечить всех питьевой водой, но и продлить в Волгоград-
ской области сельскохозяйственную полку - режим, благоприятный 
для орошения земель. А в Астраханской области - рыбохозяйственную 
полку. Полка - это особый режим работы гидроузлов, который уста-
навливается, чтобы создать благоприятную водную обстановку для 
нереста. Рыба успеет отметать икру и спокойно выйти на большую 
воду вместе с вылупившимися мальками.

СПРАВКА «КП»
Волжско-Камский каскад - важней-ший поставщик энергии для промыш-ленности европейской части России и воды для питьевых нужд населения и сельского хозяйства. Он состоит из 12 гидроэлектростанций. Всего в городах и селах на берегах Волги и ее притоков живут около 60 млн человек. 

На вопросы читателей 
«Комсомолки» 
отвечает советник 
руководителя 
Росводресурсов Илья 
РАЗБАШ (на фото).

Мы запускаем новую 
рубрику, в которой по-
стараемся максимально 
подробно рассказывать о 
водных проблемах разных 
регионов России.

          Водопотери в цифрах

В России потери воды 
при транспортировке 
в сетях водоснабже-
ния составляют в 
среднем 20 - 30%.

В Крыму - 
50 - 70%

ВАЖНО
Для спасения Волги в нацпроекте «Экология» предусмо-
трены федеральные проекты «Оздоровление Волги» и ме-
роприятия «Сохранение уникальных водных объектов».

ЧТО УЖЕ СДЕЛАНО
30 км мелиоративных каналов и водных трактов водохо-

зяйственного комплекса Нижней Волги расчищено.
8,1 тыс. га участков рек, озер, протоков восстановлено.

ДО КОНЦА 2020 ГОДА
40 км водных объектов и 300 га площадей будут очищены.

ЧТО МЫ ПОЛУЧИМ:
• прекращение холостых сбросов Волгоградского гидроузла,
• улучшение рыбохозяйственной обстановки,
• появление воды в колодцах,
• экологическую реабилитацию дельты Волги.

Д
ми

тр
ий

 П
О

ЛУ
ХИ

Н

В семье есть кот 
и собаки. Еще два 

песика сгорели 
во время пожара...

в подмосковном       лесу
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лето подходило к концу, 
а сумма не набиралась.

ЧАЩА
С Диолой мы идем 

по дачным проулкам 
Дубков. Редкие прохо-
жие обращают внима-
ние на нашу спутницу 
Рэри - метиса бельгий-
ской овчарки. У одной 
из лесных просек Диола 
командует: нам сюда.

Кроссовка мигом вса-
сывает грязь с жутким 
хлюпаньем. Сквозь но-
сок чувствуешь холод-
ную жижу и понимаешь: 
зря выпендривался. Мы 
брели по затопленно-
му лесу (всю неделю 
шли дожди) 15 минут. 
Каким-то чудом Диола 
выискивала дорогу в ча-
ще, попутно рассказывая 
о себе:

- В России я написа-
ла пять книг. Читали 
Драйзера и Паустовско-
го? Мой стиль - нечто 
среднее. Собрала два 
тома стихов, песни. Все 
в рукописях. Ноутбук 
продала свой. Да и где 
его заряжать? Пришли, - 
объявила девушка.

- Проходите, правда, у 
нас не очень гостепри-
имно, - смущенно гово-
рит мама Диолы Наталья 
Алексеевна.

В Луганске она препо-
давала русский язык и 
литературу. На женщине 
чистая офисная рубаш-
ка, поверх - аккуратный 
пуловер. На ногах потер-
тые мужские джинсы и 
кроссовки. Седые воло-
сы собраны в неловкий 
домашний хвостик. К 
приходу гостя она на-
кидала на поляну веток, 
чтобы не увязать в грязи. 
Самодельная хижина из 
веток и целлофана. Па-
ра поваленных деревьев 
укрыта кофтами, что-
бы можно было сидеть. 
Стол - проржавевший 

металлический ящик, на-
крытый пакетами. На нем 
букет из лесных цветов и 
полная бутылка пепси.

Заметив удивленный 
взгляд, Наталья Алексе-
евна говорит:

- Это она для вас купи-
ла, - кивает пенсионерка 
в сторону дочери. - Чая 
у нас нет, кастрюли сго-
рели, а как же гостя не 
напоить?

ВЫЖИВАНИЕ 
ПО КРАСНОЙ ЦЕНЕ

- Вся ситуация дикая. 
Мы и сами стали дичать. 
Но выбора не было, - 
рассказывает Диола. - О 
том, что мы здесь, ни-
кто не знал. Пока было 
тепло, встречали гриб-
ников и кладоискателей. 
Зимой вообще никого. 
Единственное, чего я 
боялась, - упадет дере-
во. Они тут по всему лесу 
валяются. За все время 
не укусил ни один клещ. 
Простыли только один 
раз.

Сначала палатку поста-
вили в лесу поближе к до-
мам. Но там часто ходили 
люди. Тогда жилье пере-
несли в чащу, чтобы ни-
кто не беспокоил. Сидя на 
бревне посреди леса, Ди-
ола каждый раз достает 
влажную салфетку, когда 
непоседливая собачонка 
прыгает в любвеобиль-
ном припадке на колен-
ки и пачкает джинсы.

Диола показывает ста-
рый «Хуавей» с разбитым 
экраном. Раньше заря-
жать его отдавали в са-
лоны связи за 250 руб лей. 
Но в одном из салонов 
продавец сжалилась и 
берет 50 рублей.

- Потом появились 
МЦД. Спасибо тому, 
кто их придумал, этому 
человеку. Там же зарядка 
бесплатная в поездах и на 
платформах.

Из целлофановой хи-

жины доносится голос 
диктора - играет радио.

- Мы с мамой постоян-
но слушаем ваше Радио 
«Комсомольская правда».

Зимой палатку укута-
ли пленкой, сверху на-
кидали кофт и елового 
лапника. Обматывались 
в одеяла и спали с пя-
тью собаками и котом, 
говорят, что зима была 
теплой.

- Просыпаешься 
утром, протираешь ми-
целлярной водой лицо, 
руки. Снимаешь те-
плую одежду, в которой 
спал, надеваешь более 
легкую, приличную и 
идешь деньги доставать. 
Последний раз работала 
кладовщиком в Одинцо-
во. Платили 200 рублей 
в час. Потом оставалась 
полы мыть.

- Что вы ели? Где брали 
посуду?

- Продукты покупали 
в супермаркете по крас-
ной цене. На 1000 рублей 
жили две недели. Посуду 
взяли там же, где и оде-
яла, и собак... Ну наш-
ли, - смущенно объясня-
ет мама Наталья. - Возле 
мусорных баков.

На берегу пруда жен-
щины отыскали бро-
шенные мангалы и 
перетащили в лагерь. 
Разводили костер, кипя-
тили чай, варили каши 
себе и собакам.

- Когда было совсем 
плохо с деньгами, собаки 
выручали. Встанешь у пе-
рехода и просишь на корм. 
Сами стали мало есть, а 
собак-то кормить надо. 
Из-за них мы не можем 
пойти, скажем, в соци-
альный приют. С ними 
не пустят, а бросать их 
не станем.

За одеждой ездили в 
храм в Одинцово. Зи-
мой - на Белорусский 
или Курский вокзалы 
помыться.

- Можно в туалете го-
лову помыть и под су-
шилку… Когда деньги 
были, покупали душ на 
вокзале.

БОМЖ МОРОЗ
Новый год встречали 

в лесу. Нашли дождик и 
мишуру. Купили гази-
ровку и слушали радио.

- Неправдоподобно. Три 
месяца в палатке…

- Как вам доказать… - 
задумывается Диола. - У 
меня много фото!

Девушка достает уби-
тый мобильник и листа-
ет. Даты на снимках дей-
ствительно за все зимние 
месяцы. Вот палатка, из 
которой показали носы 
собаки, вот Диола, вот 
Наталья в зимнем лесу.

- Мы же ни с кем не 
общались, кто докажет? 
Хотя… Мороз!

Бомж по фамилии Мо-
розов, он же Михалыч, 
разбил свой лагерь на со-
седней поляне.

- Только он пьет и 
у него очень грязно, - 
предупреждает Диола, 
когда мы идем к соседу.

Мороз оказался нераз-
говорчивым. Но он под-
твердил, что Диола с ма-
мой живут в лесу давно.

- Я вообще здесь уже 
четыре года. А азиаты 
эти, которые их палатку 
сожгли, у меня продукты 
украли, пока я уходил, - 
рассказал немногослов-
ный Михалыч.

Скопить заветные 
50 тысяч женщинам уда-
лось весной 2020-го. Тут 
пришла самоизоляция, и 
поездку отложили. Даль-
ше случилось страшное.

Мы идем осматривать 

сгоревший дом беженок. 
Под деревом осталась 
затвердевшая масса из 
сгоревших вещей. По пе-
пелищу прыгает на трех 
лапах рыжий кот Апель-
син. Его подобрали у ма-
газина в прошлом году. 
Вылечили лапу: омерт-
вевшая часть отвалилась 
и рана зажила.

- Он очень страдает. 
Постоянно прибегает 
сюда сидеть.

ПОЖАР
- Троица мигрантов 

появилась в конце мар-
та, когда объявили са-
моизоляцию. До этого 
я их никогда не видела. 
Они приходили, пред-
лагали выпить, спра-
шивали, есть ли у нас 
женщины, - мы специ-
ально одевались в муж-
ское и кричали грубым 
голосом, чтобы уходили. 
Собаки на них лаяли, - 
рассказывает Диола.

- В ту ночь я слуша-
ла приемник, собачки 
спали, - продолжает На-
талья. - Тут крик: «Эй, 
друг, выходи, поговорить 
надо!» Я узнала их голо-
са, выглянула - фонари-
ками на меня светят. Я 
рявкнула, чтобы убира-
лись. Собаки начали ла-
ять. Вдруг раздался силь-
ный хлопок, и половина 
палатки вспыхнула. Они 
кинули что-то. В МЧС 
сказали, что это была 
жидкость для розжига, с 
чем-то смешанная.

Наталья выскочила, 
вытащив одну из собак, 
кинулась за другими.

- Но огонь стал таким 
сильным - с пятиэтаж-
ный дом! - показывает 

женщина на высочен-
ное дерево. Оно обуглено 
метров на 25 ввысь. - Я 
бегала вокруг и кричала: 
«Боже, только бы лес не 
загорелся!»

Весь день Диола води-
ла в лес полицейских и 
сотрудников МЧС.

- А я сидела у магазин-
чика в поселке и плакала. 
Мимо проезжал какой-
то мужчина азиатской 
внешности. Спросил, в 
чем дело. Я рассказала. 
Он извинился за сооте-
чественников и привез 
мешки с одеждой, - го-
ворит пенсионерка. - В 
тот вечер полицейские 
отвезли нас вместе с со-
баками в участок и разре-
шили переночевать. Мы 
им очень благодарны.

«ГДЕ Я?»
- Когда все сгорело, я 

написала у себя в ВКон-
такте пост, что сгорел дом. 
Некоторые из друзей по 
соцсети пускали перено-
чевать. Но люди не готовы 
пускать с собаками надол-
го. А без них мы не мо-
жем. Поэтому вернулись 
в лес, - говорит Диола.

И вспоминает зиму:
- Были дни, когда про-

сыпалась и не понимала, 
где я и что со мной. На-
чиналась истерика. До 
какой жизни я докати-
лась? Сидишь в куртке, 
закутанная в одеяло по-
среди леса. А надо уха-
живать за собой, чтобы 
не превратиться в бомжа.

- Верите в бога? - спра-
шивает она на пути до 
станции. - Я тоже, раз-
говариваю с ним. Хотя 
в мире людей много, не 
знаю, слышит ли меня?..
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Так теперь 
выглядит 

«дом» 
беженок.

Мы опубликовали историю Натальи и 
Диолы на сайте kp.ru. На призыв о по-
мощи откликнулись десятки человек.

- К себе нас пустила пожить ваша чита-
тельница Надежда Ивановна. 12 июня мы 
приехали к ней в дом, который в одном из 
СНТ в Орехово-Зуевском районе. Я потря-
сена, что люди отозвались на нашу беду. 
Пожалуйста, поблагодарите всех за помощь. 

После того, что мы пережили, трудно по-
верить, что добрых людей в мире все же 
больше. Скоро поеду в храм, за каждого 
поставлю свечи, помолюсь,  - рассказала 
Диола корреспонденту «КП».

P. S. Наши читатели собрали женщи-
нам приличную сумму. Если вы 

хотите помочь, вот номер банковской карты 
4817 7600 8006 6081.

Историю Диолы и Натальи мы рассказали 
международному инструктору по вы-
живанию Владимиру Кишкару, который 
неоднократно уходил в зимний лес, чтобы 
испытать себя.

- Не вижу ничего сверхъестественного в 
этой истории. Человек привыкает ко много-
му: от нового рациона питания до места 
жительства. Особые навыки выживания, 
чтобы спать зимой в палатке, не нужны. 
Им не приходилось охотиться, ставить ло-
вушки, опреснять воду. Они вели туристиче-
ский образ жизни. В палатке два человека 
собственным теплом согревают воздух. 

Если они обложили ее еловым лапником, 
то создали дополнительную воздушную 
подушку, которая удерживала тепло. Плюс 
собаки - это батареи, которые грели. 

Поскольку женщины питались и следили 
за гигиеной, как и в турпоходе, то ничего 
экстраординарного в этой ситуации нет.

То, что они не болели, это объяснимо. 
Они же не сразу оказались зимой в па-
латке. Организм летом-осенью проходил 
акклиматизацию и закалялся. Привыкал 
к понижению температуры. Плюс в лесу 
теплее, чем в городе или в поле. Деревья 
защищают от ветра.

СЛОВО ЭКСПЕРТУ

Могли ли две женщины год жить в лесу

Больше фото 
с беженками  - 
на сайте

  Беженки из Луганска, мать и дочь,       год выживали

ВСЕМ МИРОМ!

Читатели «Комсомолки» собрали 
деньги и нашли дом для «отшельниц»

в подмосковном       лесу



Россия
www.kp.ru10  16.06.2020 

Россия
www.kp.ru
16.06.2020

Окончание.
Начало < cтр. 1.

Стоявшие вокруг мужики 
начали тут же вспоминать, 
кто из них и когда тоже бывал 
«чебурашкой».

- Ну вот мы, бухарские ев-
реи, в СССР тоже были «че-
бурашками», - сказал кто-то 
из толпы.

- Да и русские кое-где то-
же были, - мужики говорили 
это по-доброму. Не осуждая 
Олега. Он - один из орга-
низаторов отряда самообо-
роны Бруклина. Это район 
Нью-Йорка, где проживает 
крупнейшая в США диаспора 
русскоговорящих.

- Когда начались погро-
мы, я обзвонил своих друзей, 
они - своих. Так мы набрали 
почти сто человек. Сели в ма-
шины, у каждого была своя 
точка, свой перекресток, - 
рассказывает Олег.

Но на  этот раз оказалось, 
что  «чебурашки», они же 
темнокожие соседи русско-
язычной общины были все-
таки на «своей» территории, 
в своем черном квартале. Ну 
и чего тогда друг друга про-
воцировать? 

«ПАРТИЗАНЫ» 
И «БРАТВА»

- Вчера ночью в Бруклине 
совершено несколько напа-
дений, пострадавшие госпи-
тализированы, - Константин 
Котов, основатель байкер-
ского клуба на Брайтон-Бич 
«Братва», вместе с товарищем 
смотрели в смартфоне по-
следние новости по местно-
му русскоязычному ТВ. То-
варищ аккуратно прикрывал 
косухой кобуру. 

- Чего этим протестующим 
еще надо? Чтобы все встали 
на колени и ж…у им поцело-
вали? - сиплым голосом го-
ворил Константин. Он сидел 
на сверкающем сталью байке. 
Русский из Ташкента. - И это 
не мы первые. Здесь обычные 
люди стали объединяться. Мы 
увидели в соцсетях просьбу о 
помощи и присоединились.

Запахло марихуаной. Кто-
то из бойцов самообороны 
решил немного расслабиться 
перед патрулем.

- Мы создали группу в соц-
сетях - «Партизаны», - всту-
пил в разговор Олег. - Там 
мы тоже координируем свои 
действия.       

- А что-то серьезное уже 
случалось?- поинтересовал-
ся я. 

- Ну нет, мы с нашими со-
седями сталкивались, когда 

совсем уж далеко из нашего 
района выезжали, - улыбал-
ся задумчиво голубоглазый 
Константин. - Там был парк, 
они все по кустам прятались 
и нас на телефоны снимали. 
А вообще я не понимаю, вот 
если бы белого так же убили - 
стал бы я такое устраивать? 
Убийца уже арестован, кто 
в этом участвовал - тоже 
арестованы. И если по-
гибший - г…н, чего из 
него героя делать?

- Ну душить-то на-
смерть не надо было, - 
вставил я.

- Ну насмерть-то нет, - 
согласился Константин и 
прохрипел дальше: - Друзья 
Флойда (из-за смерти этого 
рецидивиста и наркомана в 
США и начались беспоряд-
ки. - Авт.) гроб его золотой 
потом выкопают, распилят и 
продадут по кусочкам! А труп 
просто выкинут.

Потом лидеры самооборо-
ны еще посовещались. Раз-
били всех бойцов на несколь-
ко групп и, громко-громко 
зарычав движками байков, 
поехали в ночь бруклинских 
улиц.

ПИЦЦА И ПИВО
Минут через тридцать у 

нас был пит-стоп. Байкеры 
и бруклинские «ополченцы» 
собрались, чтобы переку-
сить. Коробки с пиццей раз-
ложили на крыше чьего-то 
«Мерседеса». На водитель-
ское сиденье бросили пакет 
с пивом.

Я взял пиво и пошел слу-
шать, что обсуждали ребята 
из самообороны.

- Ну ведь понятно, что сре-
ди всех этих протестующих 
есть специальные люди - они 
ими как стадом управляют, - 
говорил с одесским акцентом 
мужчина - в дорогих очках и 
хорошо одетый.

- Мне присылали скрин-
шоты с сайтов, где дают 
разные объявления, - отве-
чал ему высокий картавый 
парень. - Там обещали по 25 
баксов за участие в демон-
страциях.

- Кому еще пиццы? - кри-
чал парень восточного ви-
да. Это был Азамат, выходец 
из Казахстана. Я не успевал 
запоминать имена людей, 
которым пожимал руку в ту 
ночь. Запомнил только гео-
графию, откуда они все тут: 
Эстония, Узбекистан, Азер-
байджан, Украина, Россия…

Никаких происшествий 
в ту ночь не случилось. Ду-
раков среди темнокожих 

соседей русскоязычно-
го Бруклина, видимо, нет.

 «ХВАТИТ КОРМИТЬ 
ПОЛИЦИЮ!»
Наутро на перекрестке воз-

ле парка, где собирались ми-
тингующие, байкеры устано-
вили что-то вроде блокпоста. 
Нужно было отслеживать, 
кто и куда пойдет.  

 - Давайте помолимся обо 
всех, кого убила полиция! - 
кричал в мегафон самый 
главный парень на митинге 
темнокожих. Его звали Мои-
сеем. - Помолимся о Джор-
дже Флойде!

И вся толпа - человек че-
тыреста - встали на колени. 
Точнее, на одно колено. Ку-
ча видео из США в соцсетях, 
где вот так делают полицей-
ские вместе с митингующи-
ми. Но чтобы помолиться - я 
такое услышал впервые.

- А давайте пойдем вон 
туда, - высокий и жутко ху-
дой парень показал в строну 
Брайтона. - Там на углу стоят 
русские байкеры, настоящие 
расисты!

- Это мирный митинг, - го-
ворил в мегафон Моисей. И 
повел за собой людей совсем 
в другую сторону.

Толпа шла и орала:
- Не будет справедливости, 

не будет и мира!  Хватит кор-
мить полицию! 

Смысл последнего тре-
бования - снизить финан-
сирование полиции. Со-
провождавшие колонну 
полицейские даже не кри-
вились при этих лозунгах. 

У них и без этого лица были 
кривые и уставшие. Когда 
копы попытались людей на-
править по более короткому 
маршруту к финальной точке 
митинга, толпа просто пере-
шагнула через них…

Бойцы бруклинского опол-
чения, затерявшись в толпе, 
постоянно передавали со-
общения, куда и кто из про-
тестующих направляется.  

Через час толпа, сделав 
круг, вернулась в парк. Вда-
леке громыхали мотоциклы 
байкеров. Звуком они, как 
животные, метили террито-
рию, запретную для темно-
кожих бунтовщиков.

 Я, между тем, решил по-
говорить с участниками ми-
тинга. 

ЧЕГО ОНИ ХОТЯТ?
 - Я тебя давно заприме-

тил, - сказал мне лидер мест-
ного движения «Жизни тем-
нокожих важны» («Black lives 
matter») Моисей. Он смотрел 
на меня стеклянными глаза-
ми и рубил словами воздух:

- Это начало революции! 
Мы должны изменить все 
мышление американского 
населения! Расизм до сих 
пор существует!

 Рядом сидел голубоглазый 
белый парнишка. Слушал 
наш разговор и кивал.

- А вы тут почему? - обра-
тился я к нему.

Молодой человек оказался 
украинцем. Мне как-то даже 
неловко приводить наш диа-
лог здесь. Он со мной гово-
рил только по-английски, 
с прекрасным славянским 
акцентом. Мы оба родились 
в Запорожье. И я хотел ему 
сказать - земляк. Но не знал, 
как это будет по-английски. А 
сказать ему это по-русски - 
язык не поворачивался.

Рядом стояла его аме-
риканская подружка-
революционерка. Та самая 
белая молодежь, которая счи-
тает, что нужно просить про-
щение у всех угнетенных аме-
риканским капитализмом. И 
защищать их права. Даже ес-
ли им это по барабану.

ИТОГО
Тот день прошел без про-

исшествий. Хотя вечером 
мне обещали ноги перело-
мать.

- Убери мое имя и фото из 
своего репортажа, - кричал 
мне в телефон один из бру-
клинских ополченцев. - Моя 
жена - юрист. Она считает, 
что все это опасно.

Я задумался: а чего он бо-
ится? Победит же только тот, 
кто не трусит. Вот Моисей - 
лидер протестующих, на мой 
взгляд, не боится.

И тут забоялся я...
Валерий РУКОБРАТСКИЙ.

Нью-Йорк.

Своими глазами

Первые репортажи 
нашего корреспондента 
из бунтующих США 
читайте на сайте kp.ru. Там же - видео
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Новая 
американская 
мода: белые 
на камеру 

лобзают башмаки 
афроамериканцев. 

Ну и где здесь 
равенство?

Нью-Йорк от погромов 
спасают русские, 
казахи и евреи 
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На второе место по числу зараженных коронавирусом вышла Бразилия - там инфицировано почти 
870 тысяч человек. Свыше 43 тысяч погибли. Многие винят в этом президента страны Жаира Болсо-
нару, не сумевшего должным образом организовать борьбу с эпидемией. В Рио-де-Жанейро появились 
граффити, на которых изображен санитарный работник, смывающий вирус с президентским ликом.  
Ну а простым гражданам остается лишь надеяться, что зараза их не коснется.

Напасть

Анна ДОБРЮХА

Один из самых частых 
симптомов COVID-19 - 
потеря обоняния.

Доказано, что новый коро-
навирус весьма коварен, бьет 
по самым разным органам и 
системам человека.

- Увы, подтверждено, что ко-
ронавирус оказывает неблаго-
приятное действие на головной 
мозг, - рассказала известный 
научно-медицинский просве-
титель, профессор Школы 
системной биологии Универ-
ситета Джорджа Мэйсона 
(США) Анча Баранова на сво-
ем youtube-канале. - Из-за 
нарушения работы лег-
ких у человека начина-
ется гипоксия. То есть 
фактически все ткани 
организма оказываются 
в состоянии недостатка 
кислорода.

Для мозга это особенно 
вредно. Поскольку недоста-
ток кислорода ведет к нару-
шению кровоснабжения ко-
ры головного мозга. Именно 
это может быть причиной 
сильной головной боли, сла-
бости, когда человек описы-
вает свое состояние словами: 
«Я овощ, ничего не сообра-
жаю». Понадобится реабили-
тация, помощь специалистов.

Из-за потери обоняния 
при ковиде (а это частый 
симптом, даже у пациентов 
с легкой формой заболева-
ния) люди не только испы-
тывают дискомфорт, как пра-
вило, нарушается и пищевое 
поведение. Человек пытается 

усилить вкус продуктов с по-
мощью соли, сахара, нередко 
увеличивается калорийность 
пищи. Потеря восприятия за-
пахов при заражении корона-
вирусом зачастую означает, что 
частично атрофировались моз-
говые ткани, отвечающие за 
обонятельную функцию. «Ес-
ли уловить запах, к примеру, 
любимой жареной курочки, 
не получается, обманите нос, 
запустив обратную связь: сна-
чала вспомните, как она пах-
ла, представьте это в своей 
голове, а потом поднесите 
кусочек близко к носу, про-
должая представлять запах. 
В этом случае достаточно не-
большого сигнала, и клетки, 
отвечающие за идентифи-
кацию запаха курицы, вос-
прянут: «Мы еще нужны!», - 
обнадежила Баранова.

А о том, чем занялись 
наши звезды, едва выйдя 

с карантина > стр. 14.

Эдвард ЧЕСНОКОВ

Во всех жилых 
микрорайонах Пекина 
введено военное 
положение.

За бурными событиями в 
мире о ковиде все почти за-
были. Но он никуда не делся. 
На днях коронавирус обна-
ружился у жителя Пекина. 
Притом что уже полтора 
месяца новых случаев «чу-
мы-2020» в столице Китая 
не отмечалось.

Врачи немедленно нача-

ли следствие. Выяснилось, 
что мужчина ходил на рынок 
Синьфади, один из крупней-
ших в городе. Эпидемиологи 
нашли следы коронавируса 
на доске для разделки лосося 
на одном из прилавков.

Лосось из всех (!) пекин-
ских магазинов был сра-
зу изъят, проведено тести-
рование почти двух тысяч 
человек - потенциальных 
зараженных. У 45 из них 
ковид-пробы оказались по-
ложительными, при этом 
болезнь протекала бессимп-
томно. В 11 ближайших к 

рынку жилкомплексах уже 
ввели тотальный карантин. 
Все въезды в район перекры-
ли полицейские кордоны.

А столичное правительство 
официально объявило, что 
риск дальнейшего распро-
странения коронавирусной 
инфекции в Пекине очень 
высок, и ввело режим воен-
ного положения во всех 7120 
жилых микрорайонах горо-
да. Власти действуют так же 
решительно и жестко, как 
и ранее в Ухане, где пол-
года назад началась первая 
вспышка ковида.

Все о новом 
недуге 

и способах 
борьбы 

с ним - на kp.ru в разделе 
«Коронавирус»
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В Китае новая 
вспышка коронавируса

ФОТО-
ФАКТ

 ■ ВОПРОС - РЕБРОМ

Чиним нюх после заразы!
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Продолжение. 
Начало в номерах 

за 2, 5, 9 и 10 июня с. г. 
и на сайте kp.ru.

АДМИНИСТРАТИВНЫЙ 
МАСКАРАД

Из-за эпидемии коридоры 
администрации опустели. Ну 
как опустели… Конечно, не 
слышно уже веселого смеха 
мелких клерков прекрасно-
го пола, спешащих на обед 
и обратно. Их отправили на 
удаленную работу. Но все 
начальники департаментов, 
управлений, заместители гла-
вы и сама глава на рабочих 
местах. Как и их секретарши 
и помощники.

- А давайте сделаем репор-
таж, как руководство района 
работает в этих непростых 
условиях, воспоем их управ-
ленческий подвиг, - на это мое 
предложение куратору следу-
ет решительный отказ:

- Вы что, не понимаете, что 
Марьяна Ионовна соблюда-
ет социальную дистанцию?

Социальная дистанция 
начальницы заключается 
в том, что она сидит со-
вершенно одна в большом 
актовом зале перед ком-
пьютером и проводит видео-
конференцию. При этом не 
снимая маски с лица. Зачем 
ей там маска, непонятно: 
ведь в зале больше никого.

Еще раз в неделю, ког-
да из областного центра 
в район приезжает очеред-
ной властный визитер, глава 
района везет его на осмотр 
какой-то местной нивы или 
стройки. На этом производ-
ственном пленэре руководи-
тельница тоже всегда в маске 
и перчатках, хотя на десятки 
километров в округе не было 
ни души. Но пиар правит не 
только миром, но и нашим 
районом.

Особенно меня умиляет, 
что защитная экипировка 
разного цвета - в тон костюму 
и сумочке. Просто админи-
стративный восторг я испы-
тывают от этого администра-
тивного маскарада!

ВО САДУ ЛИ, 
В ОГОРОДЕ... ЭТО 
ЧУЖДОЕ НАМ ВРОДЕ?

С утра новая нестыковка. 
Звонит директорша Алиса и 
спрашивает крайне недоволь-
ным тоном:

- Зачем вы напечатали на 
последней странице советы 
садоводам-огородникам и 
список работ, которые нуж-
но выполнить в предстоящую 
неделю?

- Так вы же сами мне гово-
рили, чтобы мы размещали 

полезную для людей инфор-
мацию. Сейчас весь народ на 
земле возится - сажает, сеет, 
яблони и сливы прививает. Тут-
то в чем политическая ошибка?

- Как вы не понимаете! Мы 
работаем по муниципальному 
заказу! Меня просто оштра-
фуют за то, что в газете посто-
ронняя информация. Здесь 
же ничего не сказано о дей-
ствиях местных и муници-
пальных властей!

- Погодите, при чем здесь 
власти? Люди просто заняты 
на своих участках. Им для это-
го руководящие указания не 
нужны. А вот советы по агро-
технике и прочим делам вполне 
пригодятся.

- Ну не знаю. В общем, что-
бы больше этого не было!

ТЕНДЕР НА СКАНВОРД
- Нам бы что-нибудь ле-

гонького. Развлекательного, - 
в тот же день обращается ко 
мне издатель.

- Да без вопросов! Будем ста-

вить сканворды-кроссворды-
судоку. У меня есть старый 
знакомый, у него ведущая в 
стране фирма по производству 
такого рода ребусов-шарад. 
Пробный комплект он поста-
вит бесплатно, а потом мы за-
ключим с ним договор как с 
индивидуальным предприни-
мателем.

- Договор? Нет, мы просто 
так это сделать не можем, мы 
же муниципальное предпри-
ятие. Значит, нам нужно про-
вести тендер на госзакупки.

- Вы с ума сошли? Какой 
тендер! Какие госзакупки! 
Речь идет о двадцати тысячах 
рублей на год. Где я вам буду 
искать других участников та-
кого смехотворного конкурса?

- Ну тогда ничего не полу-
чится.

Ох уж этот чиновничий си-
зифов труд. Он вовсе не ради 
результата и не для сохране-
ния бюджетных средств. И 
уж, простите меня за пафос, 
не ради людей, которые всего 

лишь безликое «население». 
Нет, главная цель - угодить 

начальнику. А для этого при-
ходится перестраховываться 
и на пустом месте набирать 
баллы за активность:

- Чтобы мы могли отчитать-
ся перед руководством, что 
выполнили его поручение.

В экономике моей газеты 
вообще много загадочного. 
Например, печатать ее возят 
на перекладных в соседнюю 
лесотундровую область за 
120 километров, хотя вдвое 
ближе есть куда более со-
временная типография, где 
качество печати на порядок 
выше, а тарифы на 20 про-
центов меньше.

- Ну и почему 
так? Зачем вы 
корову на ба-
ню тащите? 
Давайте я вас 
сведу с хозяи-
ном типографии, 
и мы еще и сэко-
номим, - в ответ 
на эти мои ре-
зонные вопросы-
предложения ди-
ректриса начинает 

сильно нервничать. Не нами 
заведено, не нам и менять, и 
вообще какое ваше собачье 
дело, где мы нашу муници-
пальную газету изготавлива-
ем?!

А может, дело в том, что в 
маленькой типографии, да 
еще в другом регионе, легче 
химичить, договорившись с 
ее начальством? Никто ведь 
не знает, какой тираж реаль-
но отпечатан. А так все до-
вольны - и издатели, и поли-
графисты. В солидном же пе-
чатном предприятии, которое 
дорожит своей репутацией, 
проворачивать такие шакли-
макли затруднительно.

В общем, широко шагает 
обычный российский район…

ТАМ ОТЩИПНЕМ, 
ЗДЕСЬ ОТКУСИМ…

Спросите, и сколько же сто-
ит этот районный бал прессы 
с еженедельным банкетом и 
кто за него платит? Мне и са-
мому интересно, во что обхо-
дится наша пропагандистская 
лавочка. Причем распростра-
няемая хорошим тиражом - 
практически в каждую вто-
рую семью! - совершенно 
бесплатно. Но ответ от ме-
ня - пусть я и главный редак-
тор по должности - всячески 
скрывают.

Нет, в районном бюдже-
те на год, конечно, есть со-
ответствующая строка трат: 
из общих доходов района в 
8,8 млрд рублей, из них 3,4 
млрд - это трансферты из об-
ласти и федерального центра, 
на размещение информации 
в печатных и электронных 
СМИ выделено 27,6 млн. Еще 
столько же - на информиро-
вание населения об основ-
ных событиях социально-
экономического развития, 
общественно-политической 
жизни и деятельности орга-
нов местного самоуправле-
ния.

Но это в целом. И далеко 
не всё. Зарплаты сотрудников 
размазаны по разным муни-
ципальным учреждениям, а 
другие траты спрятаны в раз-
ных подпрограммах и статьях 
бюджета типа «Закупки то-

варов, работ и услуг 
для обеспечения 
государственных 
(муниципаль-
ных) нужд».

Таких подпро-
грамм-статей - 
с десяток. В 
общем, денег 
на пропаган-
ду не жалеют. 

То тут отщип-
нем, то здесь от-

кусим…

Испытано на себе
Сергей ПОНОМАРЕВ

Журналиста «КП» (на фото 

справа) подрядили возглавить 

провинциальное издание, 

несущее в народные массы 

свет административной 

радости и восторга.

ЧАСТЬ 5

В следующей части 

автор вступает в 

виртуальную битву 

с районной оппозицией 

и удивляется, чем эта 

война оборачивается.

Продолжение 

следует...

Загадка Саянска: 
почему в городе, который 
не объявлял карантин, 
никто не заболел? 
Читайте на сайте kp.ru
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Как я редактировал районную газету:

Управленческий подвиг 
с видеотрансляцией
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Павел САДКОВ

Телевизор,  
как обычно,  
все опошлил.

Через неделю после ава-
рии на Садовом общество, 
как водится, отходит от гне-
ва. Сперва были призывы 
линчевать, сейчас - попытки 
разобраться. Но, увы, весь 
здравый смысл давно похо-
ронен телевизионными ток-
шоу. «Пусть говорят» с 
Дмитрием Борисовым и 
«Прямой эфир» с Андре-
ем Малаховым да и другие 
передачи тянут друг у друга 
родственников погибшего и 
знакомых Ефремова. Там 
вдова, тут брат с женой, тут 
один коллега, там другой... 
С обязательными шпилька-
ми друг в друга. У вас жена 
ненастоящая, а у вас все с 
адвокатами подстроено.

И ну мусолить!
«Вам сколько денег надо? А 

столько возьмете? А че нет? А 
если вот так? А отмажут - не 
отмажут»...

И праведный гнев, что за 
актера сейчас вступятся, ему 
ничего не будет, а «простой 
человек» давно бы сидел. 
И ответочка, что «простой» 
мог по-тихому договориться, 
а при участии фигуры, равной 
Ефремову, уже не замнешь...

И даже если тебе по наи-
вности казалось, что с этой 
трагедией все в принципе яс-
но, так нет. Начинаешь ругать-
ся с телевизором. Болеть то 
за одних, то за других.

А о чем спорить?
Страшная авария. Явный 

виновник. От суда не уйдет. 
Суд под прицелом общества 
поступит по закону. А по мо-
ральным законам Ефремов 
покаялся, и каяться, видимо, 
готов всю жизнь. И если уж 
зашел разговор о деньгах, то 
и тут нет никаких с его сторо-
ны криков «платить не буду».

Все же вроде понятно. И 
так бы и было, если бы теле-
шоу с остервенением не би-
лись за рейтинг.

Тут не то что чувства по-
гибших или драму артиста ни 

во что не ставят, тут борьба 
без правил. Хабиб Нурма-
гомедов не знает столько 
удушающих приемов, сколько 
есть в арсенале редакторов 
ток-шоу.

Никто не скрывает давно, 
что героям шоу платят. Звез-
да высокого уровня может по-
лучить несколько миллионов 
за эфир. Люди «из народа», 
на которых положили глаз 
токшоуисты, получат меньше. 
Но все равно много. И Дми-
трий Борисов, и Андрей Мала-
хов на прямые вопросы «пла-
тите ли вы звездам?» всегда 
аккуратно отвечают, что есть 
ситуации, когда «героям нуж-
но компенсировать какие-то 
расходы». А о немыслимых 
гонорарах в несколько мил-
лионов и речи быть не может. 
И все звезды, которые о та-
ких суммах проговариваются, 
или что-то путают, или врут. 
Но зачем спорить о суммах, 
если все признают факт?

В соцсетях намекают, 
что члены семьи погибшего 
Сергея Захарова ходят по 
ток-шоу, так как на них за-
работают больше, чем на 
возможной компенсации от 
Михаила Ефремова. То есть 
людей обвиняют в неприкры-
том цинизме. Но именно к та-
кому цинизму ТВ и подталки-
вает своих героев. Отсюда и 
эти версии.

Мы не знаем, есть ли у 
членов семьи (а у погибше-
го, как известно, довольно 
запутанная семейная ситуа-
ция - см. сайт kp.ru) контракт с 
телевизионщиками. Но уж точ-
но им хочется выговориться и 
донести какую-то правду. Они 
отказываются от денег Ефре-
мова, но признают, что готовы 
получить компенсацию, уста-
новленную судом. И говорят, 
что другую позицию Сергей 
Захаров не одобрил бы.

Никто не вправе давать 
родственникам советы. Но 
по-человечески хочется ска-
зать - не попадайтесь в лапы 
ток-шоу. Из этих эфиров еще 
никто не ушел, сохранив че-
ловеческое лицо. И не важ-
но, за деньги были эти эфиры 
или нет.

Громкая тема

 ■ ЛИЧНЫЙ ВЗГЛЯДПосле печально 
известного 
ДТП артист, 
как известно, 
заявил, что денег 
у него (в переводе 
с матерного 
на русский) очень 
много. Попробуем 
разобраться 
с цифрами.

Хотя Ефремов был в 
тот момент мертвец-
ки пьян, говорил актер 
правду - он человек не-
бедный. Хотя доходы 
заслуженного артиста 
РФ нестабильны: за ме-
сяц он мог заработать 
пять миллионов рублей, 
а за следующий - мил-
лион. К тому же гоно-
рары за выступления 
на частных вечерин-
ках, корпоративах 
чаще всего не декла-
рируются. Поэтому 
точные сумму доходов 
Михаила Ефремова на-
звать сложно, но, по 
подсчетам его коллег, 
средний ежемесячный 
заработок артиста - 
три миллиона.

СПекТакЛИ
Ефремов был занят 

в спектаклях театра 
«Современник» как 
приглашенный ар-
тист, поэтому платят 
ему за отработанные 
постановки, и сум-
мы всегда разные. К 
примеру, в прошлом 
году вышел премьер-
ный спектакль «Дю-
ма» - постановка само-
го Ефремова по пьесе 
Ивана Охлобыстина.

До начала карантина 
в театре шло три спек-
такля, где артист был 
занят в главных ролях. 
В урожайные перио-
ды доход на этом ме-
сте работы составлял, 
по примерным под-
счетам, 11 миллионов 
рублей в год.

Играл Михаил Еф-
ремов и в антреприз-
ных постановках. За 
выход на сцену в этих 
спектаклях артист по-
лучал от 300 до 500 ты-
сяч рублей - цена была 
выше в случае выезда 
на гастроли. В част-
ности, много ездил 
Ефремов с командой 
спектакля «Чапаев 
и Пустота» - это его 
самая долгая работа 
в театральной поста-
новке. Спектаклю в 
этом году исполняет-
ся 20 лет, и билеты на 
юбилейную сентябрь-
скую постановку в 
столице уже в прода-

же. Кем заменят Еф-
ремова, пока не ясно.

кИНо
В год у Ефремова 

выходило не больше 
трех кинопроектов. В 
2020 году это фильмы 

«Наши дети», 
«Вратарь Га-
л а к т и к и » 
и «Конек 
горбунок». 
Гонорар за 

фильм за-
висит от коли-

чества съемочных 
дней, личной заин-
тересованности арти-
ста, сложности про-
екта. Средняя ставка 
Ефремова - $2 тысячи 
(138 тысяч руб лей) за 
съемочный день.

ЧаСТНЫе 
ВЫСТуПЛеНИЯ

По неофициаль-
ным данным, гоно-
рар Ефремова за вы-
ступление на частных 
мероприятиях с его 
моноспектаклями ва-
рьировался от одного 
до полутора миллио-
нов рублей. Весной, 
еще до карантна, он 
выступал с моноспек-
таклем «Михаил Ефре-
мов. Хороший, плохой, 
злой». Эта и другие по-
становки пользовались 
спросом - в расписа-
нии Ефремова было 
по нескольку высту-
плений в месяц.
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В студии шоу Андрея Малахова 
«Прямой эфир» побывал брат 

Сергея Захарова со своей супругой.
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Одна из недавних работ Ефремова в кино - 
роль царя в сказке «Конек-горбунок» 

(в кадре с Паулиной Андреевой).

ТРаТЫ
В собственности у Михаила Ефремова просторная 

квартира в Плотниковом переулке (в нее вложена 
часть средств от продажи квартиры Олега Ефре-
мова). Еще одна квартира в столице перешла по 
наследству от матери. Ефремов купил загородный 
дом в Подмосковье, есть у него недвижимость и не-
подалеку от Юрмалы. Михаил рассказывал, что ему 
удалось купить два дома в Латвии благодаря гонора-
рам за моноспектакль. По словам артиста, продюсер 
проекта «Гражданин поэт» несколько лет не выдавал 
на руки артисту гонорар, но в какой-то момент сразу 
выплатил ему крупную сумму: «Говорит: вот тут кое-что 
скопилось. Этого кое-что почти хватило на участок с 
двумя домиками, добрать пришлось совсем немного».

Дома и квартира приобретены во время брака с пя-
той женой актера Софьей Кругликовой и являются 
совместно нажитым имуществом. В браке с Софьей 
у артиста трое несовершеннолетних детей.

Сколько зарабатывал 
и на что тратил деньги 
Михаил Ефремов

Покаяние, бизнес 
и телешоу

Все материалы 
по теме 

этой аварии - 
на kp.ru

Актер 
на сцене 
театра 

«Современник» 
в спектакле 

«Не становись 
чужим».
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А В ЭТО ВРЕМЯ
Лера Кудрявцева 
перешла  
на черную икру

Телеведущая, оставшись 
без работы (ее передачи 
ушли на летние канику-
лы), с удвоенной энерги-
ей занялась домашним хо-
зяйством. Готовка, закупка 
эко-продуктов - теперь Ку-
дрявцева круглосуточно - 
образцовая жена и мать.

- Этим летом моря и оке-
аны вряд ли будут доступ-
ны, поэтому будем есть 
икру. В ней много жир-
ных кислот, витаминов и 
микроэлементов, которых 
нам так не хватает, - поре-
комендовала Кудрявцева 
черную икру по 15 тысяч 

за баночку и... нарвалась 
на шквал критики. «Спу-
ститесь с небес! Да у на-
рода зарплата как раз на 
одну-две банки», - воз-
мутились подписчики.

Из жизни звезд

Как знаменитости 
проводили время 
на карантине - 
на сайте kp.ru 
в разделе «Звезды»

Алена МАРТЫНОВА

На что спускают деньги 
изголодавшиеся до 
покупок знаменитости.

С 1 июня, едва в столице от-
крылись магазины, народ ринулся 
за покупками - поездки в торговые 
центры, как показало исследование 
одного из агрегаторов такси, бьют 
рекорды популярности. Знаменито-
сти не исключение: изголодавшись по 
шопингу, артисты теперь тратят 
деньги в реальных, а не виртуальных 
бутиках. И хотя «бедственное по-
ложение артистов» стало одним из 
символов карантина, многие из них 
даже не думали экономить. «КП» 
изучила последние покупки звезд и 
узнала, кого из них можно смело на-
звать транжирой.

Настя Ивлеева
«Королева Рунета» и экс-ведущая телешоу «Орел и решка», которая на днях в честь 17 млн 

подписчиков забабахала пятиминутный салют в центре Москвы и гоняла по городу под шампан-
ским (в этот же вечер случилось печально известное ДТП с Михаилом Ефремовым), 

не скупится на покупки. В самом начале карантина блогерша приобрела коттедж 
в элитном поселке и, отсидев там несколько месяцев, готовится наконец сразить 

публику модными летними нарядами.
Последние обновки Ивлеевой - винтажное колье из кристаллов. Это украшение 

от Chanel было представлено в коллекции 1996 года, и рекламировала его супер-
модель Клаудия Шиффер. Сейчас достать такое колье крайне сложно, и обой-
дется оно не меньше чем в €2500 (более 170 тысяч рублей за камушки-стекляшки). 

Еще один примечательный аксессуар Насти - микросумочка известного бренда. 
За кроху, в которую не поместится даже кредитка, звезда отдала около 20 тысяч.

Филипп Киркоров
Поп-король тоже нашел, ку-

да с пользой потратить деньги. 
В комнате восьмилетнего сына 
Мартина он сделал ремонт (фото 
внизу). Одна только кровать для 
наследника - роскошное дву-
спальное ложе итальянского про-
изводства - обошлась в 911 тысяч 
рублей. Плюс отделка и другая 
мебель - и вот уже траты тянут на 
стоимость самых дорогих джин-
сов поп-короля. Брюки с летаю-
щими свинками и тигрицами в 
жирные времена Киркоров при-
обрел почти за 2 млн.

Ольга Бузова
Поющая ведущая даже 

на изоляции не прекраща-
ла бурную деятельность: 
записала несколько песен, 
продолжала вести «Дом-2» 
и еще активнее, чем пре-
жде, транслировала в соц-
сети свою личную жизнь 
(это, впрочем, теперь тоже 
работа - блогер называет-
ся). Жених Оли, оказав-
шийся еще большим шо-
поголиком, чем она сама, 
завалил любимую пакетами 
и коробочками из ЦУМа. В одной из них оказалось роскош-
ное кольцо из белого золота с бриллиантами. За это украшение 
бренда Van Cllef & Arpels в форме клевера блогер-певец Давид 
Манукян выложил почти $10 тысяч (около 700 тысяч рублей). Но 

даже с таким ценником колечко оказалось 
«распродажным»: сейчас на него скидка 
2,5 тысячи «зеленых».

Себя Манукян тоже не обидел. «На-
строение было плохое, поэтому закупил-
ся на миллион. Я купил себе кроссовки 
тысяч за 60 - 70, куртку за 93 тысячи. 
Дорого-богато», - без всякого стеснения 
похвастался жених Бузовой. Но главная 
из последних покупок блогера - автомо-
биль. Как выяснили пользователи соц-
сетей, он приобрел спортивный крос-
совер по цене от 9,7 до 11,6 млн рублей.
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Про себя Дава тоже  
не забыл - спустил  
на шмотки целый 

миллион. Вот это ценник  
на кофточку, например.

После карантина:

Бузовой подарили колечко 
за 700 тысяч, а Киркоров 
потратил на сына 2 млн
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Колечко Оле досталось,  
по ее меркам, недорогое,  

да еще с распродажи.  
Так ведь и подарено 

просто так,  
а не по поводу.

 
- Это 

тебе, сынок, 
квартира 
на вырост!
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